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  A Agência Nacional de Águas – ANA, por intermédio da Superintendência de Administração, 
Finanças e Gestão de Pessoas (SAF), Coordenação de Gestão Ambiental e Sustentabilidade – COSUS, 
Coordenação de Recursos Logísticos – COREL, Coordenação de Comunicação – ASCOM,  Coordenação 
de Eventos e Cerimonial – COECE e em parceria com os demais órgãos do Complexo Administrativo do 
Setor Policial – SPO, encerram este ano com a convicção de que a Agência está evoluindo nos quesitos 
referentes à redução dos impactos ambientais causados pelas atividades e, como consequência, melhoria 
da qualidade de vida no ambiente de trabalho.  

A COSUS tem como objetivo precípuo propor e implementar práticas sustentáveis no âmbito da ANA 
em articulação com outros órgãos do Governo Federal. Objetiva também adotar um modelo de gestão 
organizacional e de processos estruturados na implementação de ações voltadas ao uso racional de 
recursos naturais e políticos, promovendo a sustentabilidade ambiental e socioeconômica na ANA. Além 
dos impactos indiretos, constituídos pela consciência coletiva formada pelos trabalhadores a partir da 
convivência com um ambiente que adere mediadas sustentáveis. Dessa maneira, a replicação e a 
passagem dos conhecimentos adquiridos acerca das práticas sustentáveis tem inserção na sociedade. 
Com isso, aumentando gradativamente o número de pessoas vinculadas em ações sustentáveis, 
colaborando para a formação de um meio ambiente mais saudável. 

Os recursos naturais mais consumidos nas instituições públicas são efetivamente a Água e a Energia, 
e o consumo tem impactado bastante ambientalmente e economicamente as instituições. Dessa forma, 
para uma gestão positiva e mais efetiva desses recursos torna-se essencial medir, controlar e dentro de uma 
política de gestão propor e criar metodologias com ações para conscientizar servidores e colaboradores 
para evitar o desperdício e usar de forma racional.  
 
 

 ÁGUA 
 
 

O uso racional e eficiente da água é fundamental para suplantar a crise hídrica que enfrentamos e 
para garantir qualidade de vida para a geração atual, bem como para as futuras. Trata-se do futuro do 
recurso e de toda a Humanidade, assim na ANA buscamos criar as condições para racionalizar esse bem e 
dar o exemplo. Neste sentido, desde que a ANA passou a administrar o Complexo SPO e na sequência 
implantou o Sistema de eficiência hidráulica, já citado nos relatórios anteriores, vem fazendo a diferença 
com medidas simples e eficientes, tais como: adesivar copas, banheiros e bebedouros com pequenas dicas 
para o uso racional  e investir em comunicação para sensibilizar e conscientizar, com o objetivo de poupar 
este recurso e promover a sua sustentabilidade. Assim, ano após ano estamos reduzindo o consumo. 
Podemos ver abaixo nas tabelas, as contas de água mensais no exercício de 2018 e a economia total no 
valor da conta de água de todo o Complexo em relação ao ano passado: 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Além da economia no valor da conta d’água, o Consumo de Água no Complexo neste ano em 

relação a 2017 foi consideravelmente menor, tendo economizado quase 2 milhões de litros de água, como 
pode ser percebido na tabela comparativa abaixo:  
 

 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ENERGIA 
 
 
 
 
 
 
 
 



ENERGIA 
 

Na ANA não foi possível, ainda implantar o Projeto de Eficiência Energética, por conta dos cortes no 
orçamento pelo segundo ano consecutivo. Porém, sabemos que a partir de sua implantação é indubitável 
os impactos positivos na sustentabilidade.   

 
Apesar dos constantes aumentos nas tarifas de energia, por conta do sistema de bandeiras tarifárias, 

em especial a vermelha nível 2, criado para repassar ao consumidor o custo mais alto com a geração de 
energia, em função das crises hídricas em consequência dos reservatórios com nível baixo, tem impactado 
no orçamento, embora o  consumo de energia na ANA no exercício de 2018 foi consideravelmente reduzido, 
quando comparado ao exercício de 2017, ou seja, o consumo da energia foi reduzido em 3%. Todavia, em 
razão reajustamento dos valores das tarifas tanto em 2017 quanto em 2018, reajustes bem acima da inflação, 
os valores das contas em reais tiveram um aumento de 20% no valor total pago, como pode ser observado 
abaixo:  
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

    
 
A COSUS faz campanhas de economia de energia elétrica, divulgando dicas para uso racional dos 

recursos, combate aos desperdícios e vem propondo iniciativas na casa para que o ambiente de trabalho 
seja cada vez mais sustentável. Além disso, adesivou os interruptores de energia, computadores e 



impressoras, com recadinhos tipo: “apague a luz ao sair; desligue o computador ao sair; repense a 
necessidade dessa impressão”, como podem verificar nos registros abaixo:  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
É importante ressaltar também que a construção dos novos prédios no Complexo, os blocos “N” e 

“O”, possuem um alto nível tecnológico e permitirá a economia de ainda mais recursos da Agência, pois os 
servidores e colaboradores do prédio do SIA migrarão para estes blocos e o prédio que é alugado será 
devolvido.  

 
 

RESÍDUOS SÓLIDOS 
 
 
A gestão dos resíduos também é uma estratégia diferenciada que retrata muito a imagem de uma 

instituição. Assim a Coleta Seletiva Solidária é uma estratégia da ANA para a construção de uma cultura 
institucional sustentável com um modelo de gestão dos resíduos que atenda aos princípios e metas 
estabelecidos pela Agenda Ambiental na Administração Pública (A3P) juntamente a Política Nacional de 
Resíduos Sólidos – PNRS. A ação da Agência também converge com as diretrizes do Plano de Gestão de 
logística Sustentável -PLS e do Projeto Espanada Sustentável - PES. No qual, consiste na doação de resíduos 
recicláveis, gerados pela ANA e por órgãos do SPO, para Cooperativas ou Associações de Catadores de 
Recicláveis, como determina o Decreto Federal n° 5.940/2006. 

No exercício de 2018, a Coleta Seletiva Solidária foi expandida por iniciativa desta Coordenação 
com a inauguração de 3 novos ECOpontos espalhados pela ANA a fim de facilitar ainda mais o descarte 
correto de resíduos para reciclagem.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

Esses resultados demonstram que é necessária uma força tarefa dos órgãos do Complexo do SPO, 
visando a destinação correta e sustentável dos resíduos sólidos e também maior adesão ao programa Papel 



Zero, que visa a economia de recursos públicos por meio da diminuição do consumo de papel, cartuchos, 
tonners, impressões, serviços de malote e de correios, bem como a energia. Para aumentar o quantitativo 
de itens coletados e assim, destinar esse material a um descarte sustentável, no ano de 2018 foram 
destinados as cooperativas e organizações não governamentais os resíduos listados no quadro abaixo: 

 
 
 
 

 
Importante salientar que mesmos os dados negativos listados acima não representam 

necessariamente um resultado ruim, por exemplo, a diminuição na quantidade de papéis, de cartuchos e 
tonners de impressora doados foi devido ao grande sucesso da política do Papel Zero, tendo em vista que 
houve um menor número de impressões e um menor uso de papéis. A explicação para o óleo coletado ter 
sido consideravelmente menor em relação ao ano anterior, se deu por conta do restaurante do Complexo 
que esteve fechado por 4 meses, até se regularizar e reabrir, já na segunda metade do ano. A ANA também 
não aceita recolher lâmpadas de pessoas individuais, apenas as lâmpadas da própria Agência, onde por 
ter um alto custo para serem recicladas, são enviadas para serem incineradas a fim de economizar recursos. 
No caso, a diminuição da coleta de entulho se deu por conta da conclusão das obras dos novos prédios 
da ANA. 

O aumento da coleta de isopor, apesar de ser problemático pelo consumo excessivo, é um ponto 
positivo, já que estes materiais consumidos foram destinados à reciclagem. Também foram intensificadas as 
campanhas de divulgação da importância de se reciclar cartões inutilizáveis, por isso o aumento de 67% 
dos cartões triturados pela máquina da empresa Papa Cartão. 

A ONG Programando o Futuro sempre teve um vínculo com a ANA, pois desde sua fundação a ANA 
doou vários computadores velhos e inutilizáveis. Porém neste ano, foi firmado um acordo que formalizou esta 
parceria, onde foi possível que esta ONG participasse diretamente em eventos de temáticas ambientais de 
grande porte que tiveram a participação da ANA, tais como o 8º Fórum Mundial da Água e a Campus Party, 
criando campanhas que incentivavam as pessoas a trazerem seus lixos eletroeletrônicos para  reciclagem 
e máquinas obsoletas para os Centros de Recondicionamento de Computadores – CRCs, permitindo que 
houvesse esse incrível aumento de 375% de itens coletados. 
 
 
 
 
 
 
 
 



RESÍDUOS ELETRÔNICOS PARA INICIATIVA DE INCLUSÃO DIGITAL 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
A segunda edição da Campus Party Brasília teve como tema “Cidades inteligentes”; o maior 

encontro de tecnologia do país, contou com o apoio do Ministério da Ciência Tecnologia e 
Comunicação - MCTIC e a Agência Nacional de Águas – ANA, em parceria com a ONG Programando 
o Futuro. Muito antes do evento acontecer, foi lançada a Campanha de Arrecadação de Lixo Eletrônico 
e durante quase três meses um ônibus – e o CRC Móvel adaptado como Centro de Recondicionamento 
de Computadores - percorreu a esplanada e no dia 26 de junho e encerrou na ANA com uma entrega 
simbólica de resíduos eletrônicos para a ONG Programando o Futuro. A Ong reutiliza este tipo de resíduo 
para promover a inclusão digital entre pessoas de baixa renda. Após a revitalização dos equipamentos 
recolhidos por essa ONG, eles são distribuídos para escolas públicas, telecentros, entre outros pontos que 
permitam a inclusão social.  

 
O evento ocorreu no Complexo Administrativo do SPO com a entrega de uma carreta repleta 

de lixo eletrônico, com mais de 3 toneladas de resíduos eletrônicos. Tivemos a presença da diretora-
presidente da ANA, Christianne Dias, e de dirigentes do Ministério do Meio Ambiente (MMA); Ministério 
da Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações (MCTIC) e Instituto Campus Party.  Além de em 2018 
ter ampliado a Coleta Seletiva Solidária e a reciclagem com a inauguração dos novos ECOPONTOS, 
localizados no Bloco B, no restaurante na parte externa do e no SAI, com isso a ANA está dando mais 
um passo em prol da. Nos três lugares a Coordenação de Gestão Ambiental e Sustentabilidade (COSUS) 
padronizou e organizou os coletores, que receberão diversos tipos de resíduos para reciclagem. Os 
ECOpontos têm a finalidade de despertar a consciência e a sensibilidade ambiental em quem trabalha 
no Complexo Administrativo do SPO e SIA, tirando aquele resíduo que normalmente estaria em 
decomposição em plena natureza, além de enfatizar o compromisso da ANA com a preservação 
ambiental.   

Em cada um dos ECOpontos, os servidores e colaboradores do Complexo poderão fazer o descarte 
sustentável dos seguintes materiais: 

 resíduos eletrônicos; 
 papel branco e misto; 
 lacre de metal; 
 kit de higiene; 
 bitucas de cigarro; 
 óleo de cozinha; 



Qualquer pessoa que trabalha no Complexo pode trazer seus resíduos para os ECOpontos e também 
os resíduos de amigos e familiares, desde que estejam na lista mencionada. Só é preciso tomar cuidado 
para não descartar outros tipos de resíduos nos coletores, como alimentos. 

  
Ao promover a coleta seletiva, a ANA induz os servidores e colaboradores a iniciar o processo de 

reciclagem, o que proporciona toda uma cadeia de benefícios sociais, ambientais e econômicos. A 
reciclagem reduz a poluição, os impactos ambientais e gera emprego e renda para famílias de baixa 
renda. Esta é mais uma oportunidade que temos e contamos com a sua participação para minimizar os 
impactos globais e em especial a redução de nossa pegada hídrica, haja visto que maior parte dos 
componentes utilizam a água em sua fabricação. 

 

PROGRAMA PAPEL ZERO 
 
 

 
 

O Papel também é outro recurso que impacta muito economicamente e ambientalmente. 
Pensando nisso e com a necessidade de estabelecer uma política de gestão e contenção de gastos, a ANA 
implantou o programa “Papel Zero” em 2015, que teve como objetivo contribuir para a economia de 
recursos públicos com a diminuição do consumo de papel, cartuchos, tonners, impressões, serviços de 
malote e de correios. Sempre mostrando aos servidores e colaboradores a importância da preservação do 
meio ambiente e da melhor aplicação dos recursos públicos.  

Na conjuntura atual em que a consciência ambiental cada vez mais se aprimora em diversos setores 
da sociedade, a COSUS/GAB entende que o Programa Papel Zero é inovador e traz muitos benefícios não 
só à ANA como também ao meio ambiente. 

Podemos ver na tabela anterior que o exercício de 2018, com as intensas campanhas da COSUS 
sobre a problemática do uso do papel e seu impacto na natureza e na economia foram bastante bem-
sucedidos, tendo uma diminuição de 52% no uso de resmas em relação ao ano anterior, redução do número 
de impressoras instaladas e a impressão somente do necessário. Isso prova que o trabalho desta 
Coordenação está sendo bem executado e valorizado dentro da casa. 

A fabricação de papel necessita da derrubada de árvores e gera um grande consumo de água e 
energia para sua realização. Nesse sentido, ao economizar papel como a COSUS prega, há 
consequentemente a economia desses recursos naturais como podemos ver na evolução da ANA desde 
2011, conforme a tabela abaixo:   

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
Os números apresentados acima são excelentes e exemplificam que o Projeto Papel zero vem cada vez 
mais se consolidando como uma boa prática da gestão documental e com resultados positivos: ambiental 
e econômico.   

 
 

 
 
 

2017 2018 Percentual 
1.223 575 52%

785.329 389.315 50%

38 23 39%

45 31 31%
1274 816 36%Envelopes (und.)

Etiquetas (und.)

Impressoras (Qnt. 
Instaladas )

Impressões (Qnt. 
Folhas Impressas)

Papel ( resma)
Material/ Ano

PAPEL ZERO 



CAMPANHAS SOCIOAMBIENTAIS 
 
 

Criar a consciência cidadã da responsabilidade socioambiental nos gestores, servidores públicos e 
colaboradores é um grande desafio e, ao mesmo tempo, fundamental para o sucesso do trabalho da 
COSUS. As mudanças de hábitos, comportamentos e padrões de consumo de todos, impactam 
diretamente na preservação dos recursos naturais, contribuindo para a qualidade ambiental e 
proporcionando uma melhor qualidade de vida para as pessoas. 

O processo de sensibilização dos servidores e colaboradores envolve a realização de campanhas 
que busquem chamar a atenção para temas socioambientais importantes, esclarecendo a relevância e os 
impactos de cada cidadão no processo de trabalho. Assim, a seguir, discorremos sobre as Campanhas e 
ações Educativas de gestão ambiental e sustentabilidade realizadas na ANA e no SPO. 

 
 
 

 * ADOTE UMA CANECA * 

 
 

 
A COSUS, a fim de promover a sustentabilidade sempre fez divulgações acerca dos problemas 

ambientais e econômicos que o uso dos copos descartáveis gera, incentivando os servidores e 
colaboradores a trocarem por copos de vidro ou pelas canecas sustentáveis. Em 2018 esta campanha foi 
fortalecida repetindo a estratégia do ano anterior, especialmente no Fórum Mundial da Água, em que 
foram adquiridas e distribuídas canecas, objetivando desestimular o uso do copo e afixou-se avisos nos 
bebedouros com mensagens internas divulgando o quanto o copo descartável prejudica e polui o meio 
ambiente. Além disso, propôs a SAF, formalmente Projetos de Copas Sustentáveis com o objetivo de estimular 
o uso de copo de vidro que são mais sustentáveis e que a água usada para lavagem dos copos possa ser 
reutilizada em jardins. Com isso, as copas dos Blocos L e M podem ser adaptadas ao modelo de 
sustentabilidade. No  documento sugerimos pequenos projetos de fácil implementação e custo baixo para 
uso racional da água, em que as  copas sustentáveis sejam um diferencial em relação as que já existem, 
onde toda água utilizada nelas será reaproveitada, diminuindo assim o consumo de água, e possibilitando 
a implementação do  projeto “adote uma caneca sustentável” que visa acabar com os copos descartáveis 
na Agência, incentivando o uso dos copos reutilizáveis e de vidro, ademais, a ANA precisa dar o exemplo 
do Uso Racional da Água.  

 
 
 

   
 
 
 
 

 
Os copos descartáveis são ainda utilizados por todo o complexo do SPO. O plástico não é um 

material biodegradável, portanto é poluidor do meio ambiente, e além de tudo pode servir como fonte de 
água parada, propiciando local formidável para o desenvolvimento de mosquitos causadores de doença, 
como o caso do Aedes aegypti, causador da dengue, Zika e Chikungunya. “Faça sua parte e diminua o 
consumo de copos descartáveis. Use sua caneca ecológica e contribua com a melhoria da qualidade 
ambiental! Vamos lá! Adote um copo hoje mesmo, e contribua para um mundo mais limpo! 

 



Os copos descartáveis também impactam muito o meio ambiente e economicamente as 
instituições. Com as campanhas realizadas pela COSUS durante o ano, diminuiu os gastos financeiros ao 
fomentar o cuidado com o meio ambiente e seus recursos. Ao se comparar a quantidade de copos 
descartáveis consumidos pela ANA em 2017, que teve um consumo de 55% a mais do que no ano de 2016, 
podemos perceber que as campanhas intensas da COSUS foram bem sucedidas, pois em 2018 houve um 
decréscimo estimado de 54% do uso de copos descartáveis. Embora, seja um resultado bom, ainda está 
longe do ideal; assim a COSUS em parceria com a SAF pretende criar “Ilhas de Recepção” e, dessa forma 
retirar definitivamente os copos descartáveis dos itens de compras de consumo.  

 

  

Quantidade de copos 
2017 

Quantidade de copos 
2018 

Total 660.200 300.000 

Diminuição (%) 54 %  
 

 
 
 
 

 * POLÍTICA PARA REDUZIR CONSUMO DE ENERGIA DE MONITORES E COMPUTADORES * 
 

 
 
 
 
 
Em 2016 a COSUS/GAB idealizou uma política que foi implementada pela Coordenação de 

Infraestrutura de Tecnologia da Informação – COINF/STI, que foi mantida nos anos de 2017 e 2018, essa 
política consiste em uma configuração dos computadores que permite que, após cinco minutos de 
inatividade, os monitores entrem automaticamente em estado de espera e depois de dez minutos de 
inatividade, o modo Suspender do Windows é iniciado. Este modo é um estado de economia de energia 
que deixa o computador em modo de baixo consumo, mas não o desliga completamente, permitindo que 
o computador reinicie rapidamente a operação plena quando o usuário desejar continuar o trabalho. 
Incentivando a sustentabilidade socioambiental no local de trabalho através da construção de uma nova 
cultura institucional.  

 
 

* A QUALIDADE DE VIDA NO TRABALHO – QVT * 

 
 
 
 A ANA faz parte da Comissão Gestora do Ministério do Meio Ambiente – MMA conforme o Art. 4º da 

Portaria nº 370 /2017, de 13.09.2017, que instituiu a Política de Qualidade de Vida no Trabalho no âmbito do 
MMA e vinculadas. A Política tem como objetivo priorizar ações que promovam um ambiente de equilíbrio 
entre a vida pessoal e profissional de quem atua nos órgãos em questão, estimulando o bem-estar social e 
o cumprimento da missão de cada instituição. Conforme define a Portaria MMA nº 370/2017, a Política de 
Qualidade de Vida no Trabalho é o conjunto de normas, princípios e diretrizes que orientam as práticas de 
gestão voltadas para a promoção de qualidade de vida no trabalho.  

Nesse sentido, a  Coordenação de Gestão Ambiental e Sustentabilidade – COSUS/GAB e a 
Coordenação de Gestão de Pessoas – CGGEP, são parceiras nas ações e responsáveis pelas ações no 
âmbito da Política, conforme Art. 1º da Portaria nº 75, de 4 de abril de 2017, que os vincula ao Programa 
Qualidade de Vida – PQV, instituído no âmbito da Agência Nacional de Águas – ANA, pela Portaria ANA nº 
209, de 12 de dezembro de 2006, com vistas a proporcionar aos servidores um sistema integrado e contínuo 
de ações voltadas para a melhoria da qualidade de vida e para a manutenção ou restabelecimento de 
um ambiente de trabalho saudável. 



A partir dessas questões a ANA retomou em setembro o programa de ginástica laboral com a 
contratação de um estagiário estudante de fisioterapia, onde foram realizadas sessões de ginástica laboral 
em diversas ocasiões e tiveram uma grande aprovação dos servidores e colaboradores que participaram. 
A COSUS promove todos os anos campanhas solidárias e eventos festivos, buscando atender algumas das 
necessidades individuais e coletivas dos trabalhadores seja ela social, mental ou emocional. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
* CAMPANHA DO HEMOCENTRO * 

 
 
 

 
 
 

 
A Agência Nacional de Águas – ANA, por intermédio da Coordenação de Gestão Ambiental e 

Sustentabilidade – COSUS/GAB, manteve a parceria com a Fundação Hemocentro de Brasília e continua 
como ponto focal, embora não tenha realizado nenhuma campanha específica interna no ano de 2018, 
porém, divulgou em seus canais de comunicação todos os pedidos do Hemocentro aos doadores 
cadastrados, além de mensagens para o incentivo a novos servidores para serem doadores de sangue, 
ressaltando a importância de se reforçar os estoques de sangue. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



* DESCARTE DE BITUCAS DE CIGARRO * 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
A COSUS/GAB adesivou novas lixeiras para o descarte adequado das bitucas de cigarro. Porém é 

comum observar o descarte de bitucas (pontas) de cigarro no chão das portarias e nos lugares mais 
movimentados do SPO e do SIA, bem como uso das lixeiras para outros descartes. Estamos investindo em 
lixeiras apropriadas para o descarte deste tipo de resíduo, com avisos de identificação, para que todos os 
usuários possam descartar corretamente esse material. As lixeiras foram colocadas nos pontos de maior fluxo 
de fumantes, como nas entradas dos prédios e restaurante. É essencial que os usuários descartem as bitucas 
nos lugares adequados para assim mantermos nosso ambiente de trabalho e o meio em que vivemos mais 
limpo.  

As bitucas coletadas na ANA são encaminhadas para reciclagem pelo Departamento de Artes 
Visuais do Instituto de Artes da Universidade de Brasília- UnB e lá se transformam em peças de artes, capas 
de agendas, livretos e portas trecos, dentre outras utilidades e formas de reutilização.  “Faça sua parte, se 
for fumar, não polua o meio ambiente. Evite o descarte inadequado, evite incêndios nas margens das 
estradas.” 

 
 

* RECICLAGEM DE CARTÕES PAPA CARTÃO * 

 
 

O Papa Cartão é um sistema de logística reversa exclusivo para cartões, crachás e credenciais de 
plástico, sustentado pelo tripé: descarte, seguro e correto. Atualmente está em 71 pontos em vários estados 
do Brasil, entre eles o ponto localizado no prédio do Bloco L da ANA, que no ano de 2018 triturou 3.430 
unidades de cartões. Traga seu cartão vencido e descarte corretamente, contribuindo com a 
sustentabilidade e melhoria da qualidade ambiental.  

 
 

 * CAMPANHA MINI GENTILEZAS * 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
O projeto Mini Gentilezas foi implantado na ANA no final de 2017, e em cerca de dois meses 

arrecadou mais de 200 itens de higiene pessoal. A primeira entrega ao grupo 10% para o Bem, ocorreu em 
dezembro de 2017. A segunda campanha foi durante a realização do Fórum Mundial da Água, em março 
de 2018 e de lá para cá intensificamos as campanhas. No final do ano, especificamente dia 31.12.2018 
conseguimos doar o dobro do ano anterior. Miniaturas como xampu, condicionador e sabonete foram os 



mais doados até o momento, mas as caixas coletoras também receberam muitas doações de creme e fio 
dental, pente, desodorante, escova de dentes, perfumes, toucas para banho e nécessaires.  

Todos esses itens fazem parte da intenção do projeto, cuja proposta é de fortalecer iniciativas que 
promovem campanhas de arrecadação de produtos de higiene pessoal que são destinados a pessoas em 
situação de rua.  

As caixas coletoras do projeto Mini Gentilezas foram reconfiguradas pela COSUS, onde a logística de 
pontos de coleta recebeu uma cara nova; agora existem pontos de coleta em todos os Ecopontos de forma 
padronizada. 

 
 
 
 

 CAMPANHA NATAL SOLIDÁRIO 
 
 
 
 
 
 
 
 

Já é uma tradição a COSUS/GAB com o apoio da Associação dos Servidores da Agência Nacional 
de Águas – ASÁGUAS, realizar um almoço de confraternização natalina no refeitório para os colaboradores 
que prestam serviços no Complexo na copa, jardinagem, limpeza, brigada e os motoristas. Além do almoço, 
foi realizado sorteio de brindes para prestigiá-los, entre eles: garrafas de espumante, bolsas, carteiras, porta 
copos, canecas, nécessaire, xícaras e pratos natalinos. Cabe ressaltar que são estes funcionários que 
contribuem para um ambiente de trabalho saudável, servem a água, o cafezinho, cuidam das árvores que 
embelezam o complexo, mantém as salas e dependências limpas e organizadas, são pessoas simples que 
procuram fazer seu trabalho dando o melhor de si. O evento ocorreu no dia 14/12, às 12h, no refeitório. 
Abaixo alguns registros:  
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EVENTOS 
 
 

CELEBRAÇÃO AO DIA INTERNACIONAL DA MULHER  
 

 
 

A fim de celebrar o dia internacional da mulher no ano de 2018, foi promovida a campanha “Adote 
uma Árvore” e uma palestra no auditório Flavio Barth que foi aberta pela senhora Diretora-Presidente da 
ANA Christianne Dias Ferreira na manhã do dia 9 de março.  

O evento iniciou com a campanha “adote uma árvore”, onde foi plantado um ipê branco próximo 
à quadra de esportes do complexo e o descerramento de uma placa em homenagem à servidora da ANA 
Adriana de Araújo, junto com o plantio de 22 mudas de árvores (abacateiro, ipê roxo, ipê branco, palmeiras 
e jambo rosa).  

A continuação se deu logo em seguida e após a fala de abertura da Diretora-Presidente, houve a 
palestra “Liberdade Emocional: Reconectando-se com o amor próprio” realizado pela psicóloga e 
psicanalista Flávia Carvalho especialista em inteligência relacional e coach ontológica , que promoveu o 
sorteio de um livro autoral para os participantes. Em seguida, ocorreu a palestra “A yoga como apoio à 
saúde da mulher” com a professora de Kundalini Yoga, Sat Anand Kaur. E na finalização do evento, a 
palestra “Gênero e ruralidade: comunidades que transformam as paisagens do Distrito Federal e 
Comunidade que Sustenta Agricultura (CSA) em Brasília” com a Assistente técnica da Superintendência de 
Planejamento e Projetos Especiais na Agência Reguladora de Água, Energia e Saneamento Básico do DF 
(ADASA), Louise Amand Kaiser. 

Com a presença de 165 pessoas e mais 3 palestrantes prestigiando o evento, foram entregues 
lembrancinhas com canecas sustentáveis junto com um pão-de-mel e Orquídeas para as palestrantes.   

 
 

 
8º Fórum Mundial da Água 

 
Com o apoio da ANA e de outros parceiros, o Fórum chegou pela primeira vez no hemisfério Sul, 

trazendo a temática ‘Compartilhando Água’. O evento possibilitou um diálogo mundial, aberto e 
democrático, para estabelecer compromissos políticos relacionados à água. Também incentivou o uso 
racional, conservação, proteção, planejamento e gestão desse recurso em todos os setores da sociedade. 

 
Durante o 8º Fórum Mundial da Água, os participantes foram envolvidos em atividades e discussões 

sobre o tema em diversas vertentes, tais como água e energia, economia, alimentos, cidades e 
ecossistemas, debates políticos entre autoridades governamentais e parlamentares, grupo focal de 
sustentabilidade.  

 
O evento aconteceu de 17 a 23 de março de 2018, no Centro de Convenções Ulisses Guimarães e 

no Estádio Nacional Mané Garrincha.   
 

 



 
 

ROJETO VOLUNTÁRIOS PARA O 8º FMA* 
 

 

 

 

 

 

Durante a organização do 8º Fórum Mundial da Água foram capacitados pela COSUS/GAB e por um 
consultor do secretariado, mais de 950 voluntários que trabalharam em equipe para contribuir com o grande 
sucesso que foi o evento. Desses voluntários, tivemos a participação de 270 voluntários do Centro 
Interescolar de Línguas – CIL vinculado à Secretaria de Estado de Educação do Distrito Federal – SEEDF, 440 
do Instituto Federal de Brasília – IFB, 30 Secretaria de Estado de Políticas para Crianças, Adolescentes e 
Juventude – SECRIA e Subsecretaria de Promoção de Políticas para Criança e Adolescente – Casa do 
Candango (Criança Candanga); 40 da Secretaria de Esporte, Turismo e Lazer – SETUR e 100 relatores, entre 
mestrandos e doutorandos da Universidade de Brasília, de outras universidades e servidores e estagiários da 
própria Agência Nacional de Águas - ANA.  

 
Os voluntários do CIL-SEEDF auxiliaram os visitantes estrangeiros falando inglês, espanhol, francês, 

alemão e japonês. Esses voluntários receberam certificados de participação conforme a carga horária 
estabelecida, uma iniciativa inédita que propôs a realização de um Fórum mais econômico e 
socialmente inclusivo. Vale ressaltar também a grande importância da participação dos voluntários/ 
estudantes no evento por ter proporcionado boas discussões no tema da água, o acesso a diferentes 
culturas, aprimoramento das suas capacidades de socialização e, sobretudo, abrilhantou o evento, 
fazendo com que fosse um dos diferenciais desta edição. Para os voluntários, essa foi uma experiência 
única que certamente acrescentou ao futuro profissional de cada um. 

 
Os voluntários também receberam uniformes diferenciados para facilitar o reconhecimento e 

monitoramento deles por parte dos responsáveis. Assim as camisas da cor azul para voluntários do IFB; na 
cor verde para os voluntários do CIL e cor branca para os da SETUR e SECRIA, na sequência, eles se 
distribuíram nos diversos espaços do 8ª FMA para auxiliar os mais de 120 mil participantes do evento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
CORRIDA E CAMINHADA PELAS ÁGUAS, OCUPE O LAGO 

 
 
 
 
 
 

  
 
   
 A abertura do Fórum Mundial da Água aconteceu no dia 17 de março com a promoção da sétima 
edição da “Corrida e Caminhada pelas Águas, ocupe o lago”, onde houve a realização de mais de 30 
ações esportivas e socioculturais motivadas pelo dia mundial da água celebrado em 22 de março. O 
evento ocorreu na Esplanada dos Ministérios, Orla da Ponte JK e no lago Paranoá e contou com mais de 
2.500 inscritos para a corrida e 1.500 para a caminhada. Um total de 4.000 mil participantes. Cada 
participante recebeu um kit de corrida em troca da doação de 1 kg de alimento não perecível, destinado 
ao Banco de Alimentos do Governo de Brasília. 
   

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

Além dessa diversidade de atividades, a ANA apoiou também o movimento Ocupe o Lago, que 
buscou junto com a Associação Amigos do Futuro, promover atividades esportivas no Lago Paranoá, 
tais como: vela, vela adaptada, remo olímpico, canoa havaiana, regata, canoagem, paracanoagem, 
natação, stand up paddle (SUP), Deep Water Running, mergulho, polo aquático e futevôlei, incluindo 
ações de educação ambiental para conscientização e sensibilização para usar de forma racional, tais 
como:  limpeza do lago e orientações com o objetivo de promover o uso seguro,  consciente  e 
responsável desse bem da natureza e também uma maior democratização do acesso da população 
de Brasília às margens do lago. 

 
 
 
 
 
 
 
  

 

 
 
 
 
 
 
 
 



FESTA JUNINA 2018 

 
 

A Festa Junina teve sua edição de 2018 realizada no dia 15 de junho e reuniu cerca de 350 pessoas 
na Quadra de Esportes do Complexo Administrativo do Setor Policial Sul. O evento é anualmente promovido 
pela Coordenação de Gestão Ambiental e Sustentabilidade – COSUS/GAB e a Coordenação de Eventos e 
Cerimonial – COECE da Agência Nacional de Águas – ANA com parceria dos demais órgãos do Complexo 
do SPO. 

A celebração recebeu patrocínio do Sindicato dos Policiais Rodoviários Federais no Distrito Federal – 
SINPRF – DF, Associação dos Servidores da Agência Nacional de Águas – ASÁGUAS, Associação dos 
Servidores do Ministérios das Comunicações – ASMC, Caixa Econômica Federal – CEF, Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e Comunicações – MCTIC, Centro Gestor e Operacional do Sistema de Proteção da 
Amazônia – CENSIPAM. 

A festa mais uma vez foi considerada um sucesso e contou com muitas brincadeiras, barraquinhas 
com comidas típicas e boa música. Para as crianças, foram montados brinquedos típicos de Festa Junina, 
como boca do palhaço, pescaria, derruba latas, argolas entre outros. Abaixo, alguns registros:  

 
 

 
 
 
 
 
 
 

SENSIBILIZAÇÃO, CONSCIENTIZAÇÃO E CAPACITAÇÃO  

 

A COSUS realiza eventos de educação ambiental e realiza campanhas de sensibilização e 
conscientização junto aos servidores e colaboradores para combater todas as formas de desperdício 
de recursos naturais e estimula a conservação dos bens públicos. Em março de 2018, houve a notória 
capacitação de 950 voluntários durante 2 meses para a participação no 8º Fórum Mundial da Água, 
visando atender e recepcionar representantes de 172 países e um público de 120 mil participantes 
durante toda a semana do evento. Também capacitou mais de 1200 colaboradores para exercerem a 
cidadania ambiental. Reportagens e entrevistas das capacitações e campanhas: 

http://radios.ebc.com.br/tarde-nacional/2018/03/estudantes-do-df-participam-de-treinamento-para-atuar-como-
voluntarios-no; http://radios.ebc.com.br/revista-brasil/2018/06/campanha-ambiental-no-df-doa-lixo-eletronico; 
http://redenacionalderadio.com.br/programas/materias-da-voz/25-06-18-cleide-lopes-lixo-eletronico.mp3/view; 
http://redenacionalderadio.com.br/programas/conversa-seria/25-06-18-coversa-seria-rosamelia-lixo-eletronico-montado-vale-
este.mp3/view 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

   
 
 
 
 

ENCONTRO DE LIDERANÇAS JUVENIS SOBRE MEIO AMBIENTE  
 
 

 A ANA apoiou no ano de 2018 a realização de 3 grandes eventos ambientais voltados ao 
público jovem, a V Conferência Nacional Infanto-Juvenil pelo Meio Ambiente (VCNIJMA), o II Encontro 
Nacional de Formação dos Coletivos Jovens pelo Meio Ambiente e a Primavera X e simultaneamente o 
Clean Up Day.   

A V CNIJMA, foi mobilizada cerca de 9700 escolas e comunidades para o debate das questões 
ambientais em conformidade com a Política Nacional de Educação Ambiental (Lei nº 9.795/99), onde  
estudantes de 23 estados e 2.030 Municípios na faixa etária de 11 a 14 anos se reuniram em Sumaré – SP  e 
participaram deste debate de forma interativa e inovadora, criando uma espécie de jogo cuja metodologia 
envolvia o ciclo natural da água, onde as crianças foram inicialmente intituladas de "nascentes" e, à medida 
que cumpriam missões, evoluíam para córregos, lagoas, rios, piracemas, bacias hidrográficas até chegarem 
ao mar. Ao final, foram denominadas "nuvens", para retornarem aos seus territórios para "chover" e alimentar 
novas nascentes, deixando o assunto mais acessível e interessante aos jovens participantes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Como desdobramento do VCNIJMA, no dia 10 de setembro, A ANA promoveu no Auditório Flávio 
Terra Barth, o II Encontro Nacional de Formação dos Coletivos Jovens pelo Meio Ambiente. O evento foi 
realizado pelo Ministério do Meio Ambiente (MMA) e pelo Ministério da Educação (MEC) com apoio da ANA 
e da Secretaria Nacional de Articulação Social da Presidência da República. O objetivo do Encontro, cuja 
programação durou até o dia 13, foi o fortalecimento dos jovens que participam dos Coletivos Jovens pelo 
Meio Ambiente (CJ) na atuação em seus estados em duas temáticas: educação ambiental e Objetivos de 



Desenvolvimento Sustentável (ODS), especialmente aqueles relacionados às questões da juventude e dos 
recursos hídricos. Na abertura do II Encontro Nacional, foi lançado o documentário sobre a VCNIJMA, que 
contou com recursos da ANA transferidos para a Universidade de Brasília (UnB). Os jovens presentes na ANA 
durante o evento tinham entre 18 e 30 anos, e possuem a meta de constituir 1000 coletivos jovens pelo meio 
ambiente no Brasil até 2020. Além disso, essas lideranças juvenis atuaram no II Encontro Nacional de 
Formação dos Coletivos Jovens pelo Meio Ambiente, se constituiu numa oportunidade para que os jovens 
exercessem a cidadania ambiental no sentido de garantir água de qualidade para as atuais e futuras 
gerações. 

Estes jovens foram estimulados a atuar com adolescentes na faixa etária de 11 a 14 anos, pois tal 
público terá entre 23 e 26 anos em 2030, ano estabelecido pela Organização das Nações Unidas (ONU), 
como horizonte para implementação dos ODS.  Os jovens que participaram do evento atuaram como 
facilitadores ou monitores na etapa nacional da V CNIJMA, a qual aconteceu em junho deste ano em 
Sumaré (SP) e teve apoio da ANA.  

   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Buscando materializar as atividades pós-conferência, uma grande mobilização se formou 
protagonizada por jovens e comunidades para recuperação e preservação de corpos hídricos de suas 
localidades, denominada "Primavera X". Objetivando estimular, nos dias 22 e 23 de setembro, ações 
simultâneas em todo Brasil, que em Brasília aconteceu nas margens do lago Paranoá, próximo à ponte JK, 
para colocar em prática cuidados necessários com os corpos hídricos do país. É importante destacar o 
caráter difuso destas ações, que têm foco no protagonismo jovem, mas não se restringem ao meio escolar, 
já que visam envolver comunidades, representantes de instituições públicas, privadas e a sociedade civil em 
geral. A ANA considerou importante tirar proveito da motivação destes jovens para dar continuidade a esse 
processo educativo nos quesitos ambientais. Por conta disso, a Primavera X foi uma ótima oportunidade 
para a ANA continuar a demonstrar seu apoio e ajudar a difundir a ideia da preservação hídrica em nossa 
sociedade.  Dos 3 eventos que a ANA patrocinou foram mobilizada 2.650.000 (dois miilhões e 650 mil 
pessoas).  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
Objetivos de Desenvolvimento Sustentável 

 
 
A ONU desenvolveu uma Agenda 2030 para o Desenvolvimento Sustentável, que é um plano de 

ação o qual reconhece que a erradicação da pobreza é o maior desafio global ao desenvolvimento 
sustentável. Esta agenda é composta de 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável, elaborados levando 



em consideração os Objetivos de Desenvolvimento do Milênio (ODM), realizados até 2015, mas com foco 
nos novos desafios da humanidade. 

No dia 15 de setembro, ocorreu na sede da ANA o Encontro Nacional de Formação de Coletivos 
Jovens pelo Meio Ambiente, onde representantes de todos os estados debateram questões ligadas à 
juventude e à água. O evento montou e fortaleceu grupos com jovens em torno do tema, criando uma 
rede com 27 coletivos estaduais até 2020 que possa cooperar com a implementação dos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável (ODS). 

Os 17 objetivos determinados pela Organização das Nações Unidas (ONU), com prazo de 
cumprimento em 2030, preveem ações relacionadas à mudança do clima, desigualdade de gênero, 
energia, saneamento, água, segurança alimentar, entre outros desafios do futuro. Esse Encontro Nacional 
foi uma parceria entre o Ministério do Meio Ambiente, a Organização das Nações Unidas para a Educação, 
a Ciência e a Cultura (Unesco), Secretaria de Governo da Presidência da República e Agência Nacional 
de Águas (ANA). 

 
  

10º Fórum da A3P e 7º Prêmio Melhores Práticas de Sustentabilidade – Prêmio A3P 
 
 
A ANA através da COSUS/GAB também apoiou a realização do 10º Fórum da A3P e a entrega do 7º 

Prêmio Melhores Práticas de Sustentabilidade – Prêmio A3P. Os dois eventos aconteceram no auditório da 
Imprensa Nacional, em Brasília. O Fórum debateu o tema “Água: nem sempre é muita, nem sempre se 
renova”. Ao prêmio concorreram 73 projetos apresentados por 47 instituições públicas, a comissão julgadora 
selecionou as 12 melhores propostas. E teve um público estimado em 300 pessoas compareceu aos dois 
eventos. O evento em si transcorreu sem maiores problemas e foi um sucesso do ponto de vista da 
execução, tendo avaliação positiva posterior do público presente.  

Importante ressaltar que o patrocínio da ANA foi fundamental para que tudo estivesse de acordo 
com os padrões de qualidade esperados para um evento de grande porte e prestígio como o Fórum e o 
Prêmio A3P, que contou com a participação do Ministro do Ministério do Meio Ambiente – MMA, o senhor  
Edson Duarte e do Diretor da  Área de Planejamento da ANA, o senhor Marcelo Cruz, onde na abertura a 
coordenadora da Coordenação de Gestão Ambiental e Sustentabilidade – COSUS/GAB falou dos projetos 
desenvolvidos da A3P na ANA. Constou-se também a participação da Servidora Nádia Eleutério de Souza 
Menegaz, especialista em recursos hídricos que foi mediadora das palestras, com a Professora da 
Universidade de São Paulo - USP Luana Di Beo, cujo tema foi “Água no prédio público: uso racional” e com 
o Diretor do Departamento de Revitalização de Bacias Hidrográficas e Acesso à Água do MMA Renato 
Saraiva sobre “Água na natureza: produzir, preservar”. Novamente na solenidade da premiação tanto o 
Diretor da ANA e o Ministro do MMA falaram sobre as boas práticas da A3P dentro da ANA, inclusive 
apresentou resultados positivos do Projeto Papel Zero. O evento recebeu participantes de praticamente 
todos os estados brasileiros que foram premiados e no fim do evento, a ANA foi homenageada pela 
secretária senhora Rejane Pieratti da SAIC - Secretaria de Articulação Institucional e Cidadania Ambiental, 
certificando a ANA como exemplo de boas práticas da A3P na Administração Pública. 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 



Jogos esportivos e Bacia Solidária  
 
 

 
 

Os Jogos Olímpicos da ANA, intitulado OlimpiANA, em sua 8ª edição, teve como objetivo integrar as 
pessoas que trabalham na Agência e outros órgãos do Complexo, além de estimular hábitos de vida 
saudáveis. A OlimpiANA em 2018 ampliou as modalidades esportivas e abriu o evento em 11.8.2018 com 
uma corrida em homenagem aos 90 anos da Polícia Rodoviária Federal (PRF). O evento é organizado pela 
ASÁGUAS e conta com o apoio da Coordenação de Gestão Ambiental e Sustentabilidade da ANA 
(COSUS/GAB), da Escola Nacional de Administração Pública (ENAP) e do Sindicato dos Policiais Rodoviários 
Federais do Distrito Federal (SINDPRFDF). O torneio também conta com o patrocínio da Caixa Econômica 
Federal e busca integrar os servidores e colaboradores dos órgãos sediados no Complexo Administrativo do 
SPO e convidados, estimulando a qualidade de vida por meio da prática de esportes. 

 A fim de se ter também um cunho social, o evento recolhe alimentos não perecíveis, roupas, sapatos 
e brinquedos no âmbito da campanha denominada “Bacia Solidária”, onde tudo que foi arrecadado 
posteriormente vem a ser doado a instituições, tais como creches e asilos.  

No exercício de 2018, foram arrecadados 305 kg de arroz, 150 kg de feijão e 60 kg de açúcar, onde 
155 kg de arroz, 75 kg de feijão e 30 kg de açúcar foram doados para o Grupo Assistencial Francisco de Assis 
- GASFA do Paranoá/DF (http://www.gasfa.org.br/neosite/) e  150 kg de arroz, 75 kg de feijão e 30 kg de 
açúcar para a Casa de Moisés de Águas Lindas, conforme pode ser visto nas imagens abaixo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



EVENTOS 
 
 

III Seminário sobre Sustentabilidade do Ministério da Fazenda - ESAF “Eficiência na Gestão Pública 
Consciente” 

 
O III Seminário ocorreu no dia 13.11.2018 e teve como objetivo difundir as práticas de sustentabilidade 

nos órgãos da administração pública federal, tendo em vista a implementação das ações de 
sustentabilidade, dos planos de logística sustentável e a busca por mais eficiência dos gastos e da gestão 
responsável na administração pública. O evento alcançou 250 servidores e contou com diversas palestras 
durante todo o dia,  e a ANA teve participação por meio da palestra sobre Gestão Adequada dos Resíduos 
Gerados, onde a Coordenadora de Gestão Ambiental e Sustentabilidade da ANA, Magaly  Vasconcelos, 
ministrou a palestra em conjunto com Rejane Pieratti do Ministério do Meio Ambiente - Secretária Substituta 
da Secretaria de Articulação Institucional e Cidadania Ambiental e Kátia Campos do Serviço de Limpeza 
Urbana do Distrito Federal, Diretora-Presidente do SLU-GDF. 
 

CAMPANHAS DE PREVENÇÃO AO CÂNCER 

  
Ao longo do ano foram 5 campanhas no âmbito do PQVT – Plano de Qualidade de Vida no Trabalho, 

em alusão aos meses de conscientização sobre o câncer de mama e o câncer de próstata, outubro rosa e 
novembro azul respectivamente, entre os dias 30 de outubro e 1 de novembro, na área externa do Bloco L 
do complexo SPO, foi promovida pela Coordenação de Gestão Ambiental e Sustentabilidade – COSUS/GAB 
e a Coordenação Geral de Gestão de Pessoas (CGGEP). O evento foi bastante divulgado pela ASCOM e 
durante as inscrições a COSUS/GAB distribuiu kits sustentáveis e laços azul e rosa para reforçar o Outubro 
Rosa e Novembro Azul.  

 
 
 
 
 
 
 
 

O evento buscou contemplar todos os servidores e colaboradores desta Agência, oferecendo 
palestras e oficinas em todos os turnos a fim de sensibilizar, conscientizar e alertar o público para cuidar da 
saúde do corpo e da mente. As palestras apresentadas foram ministradas por profissionais de diversas áreas 
da saúde, tais como: 

 a nutricionista Ana Maria Badona de Carvalho, que apresentou no primeiro dia do evento a 
importante temática da “Saúde do corpo através dos alimentos”; 

 
 o Doutor Roberto Borges do Grupo Saúde e Vida, que no dia 31 de outubro apresentou sobre 

o “Outubro Rosa e Novembro Azul” e; 
 



 a Psicóloga Renata Gomes Braga, finalizando o evento no dia 1 de novembro tratando do 
“Estresse e suas influências”. 
 

As palestras e oficinas totalizaram 897 participações entre os ouvintes das palestras e os interessados 
nas oficinas. É importante salientar que houveram diversas pessoas que ao participar das oficinas não 
assinaram as listas de presença. 

 

 
 

 
 
 
 
 

Além das atividades e palestras elencadas acima, a COSUS/GAB em parceria com o Grupo Saúde  
Vida, Clínica de Cálculos Renais – UROLOGY, Centro de Oncologia Santa Lúcia e GEAP, disponibilizou 
profissionais da urologia, mastologia e Oncologia para a realização de consultas e exames clínicos aos 
servidores e colaboradores do Complexo SPO, onde puderam participar os conveniados da GEAP, UNIMED 
e AMIL, inclusive atendimentos por cortesia para os não conveniados, buscando abarcar também os 
terceirizados dos serviços gerais, jardinagem, copas e segurança. Nos três dias de evento foram atendidos 
72 pacientes, sendo na especialidade de Mastologia um total de 35 pessoas, sendo que 15 foram atendidas 
por cortesia e na Urologia 37 pessoas, sendo 8 atendidos por cortesia. Alguns registros abaixo:  

 
 
 
 
 
 

 
 
 

 Com o sucesso da Semana da Saúde e das campanhas de prevenção aos cânceres de 
mama e próstata, a COSUS/GAB buscou encerrar suas atividades de campanha com o Dezembro Laranja 
em combate ao câncer de pele, promovida em todo o País pela Sociedade Brasileira de Dermatologia 
(SBD) desde 2014. Na ANA, a COSUS/GAB providenciou a vinda de um dermatologista ao Complexo 
Administrativo do SPO, durante toda a manhã do dia 21/12 para realizar consultas como forma de 
prevenção à doença, foram com 17 pacientes atendidos.  O câncer de pele é o mais frequente em homens 
e mulheres no Brasil, onde há 176 mil novos casos por ano. O tema do Dezembro Laranja em 2018 foi: “Se 
exponha, mas não se queime”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 



Convênio com a GEAP mantém atendimento de clínico, nutricionista e psicólogo no Complexo. 

 
 

Atendimentos médicos preventivos na área de Saúde 2018  
Enfermagem (primeiros socorros) 312 
Clínica Médica 238 
Psicólogo 434 
Nutricionista 108 

Total 1.092 
 
 

OUTRAS INICIATIVAS E AÇÕES: 
 
 

TRANSPORTE COLETIVO SUSTENTÁVEL  
 

Devido a problemas com os contratos dos motoristas, as viagens com o transporte sustentável foram 
suspensas no início do ano e retomadas somente em dezembro, com a efetivação de um novo contrato. O 
Projeto foi elaborado a partir da parceria com a Polícia Rodoviária Federal – PRF e a ANA/COSUS e os demais 
órgãos do Complexo, o TRANSFER SUSTENTÁVEL é uma solução para integrar considerações socioambientais 
em todos os processos do governo com o objetivo de reduzir impactos à saúde e ao meio ambiente por 
carros que deixam de circular pelas ruas do Distrito Federal. Outro aspecto considerado é a qualidade de 
vida dos profissionais do Complexo, que poderão passar menos tempo no trânsito. Assim como outras 
instituições já fazem, a ideia deste tipo de transporte funcional é servir de integração ao metrô, um dos 
principais meios de transporte público do Distrito Federal. Em razão da crescente demanda, a PRF adquiriu 
mais um ônibus, com capacidade para 40 lugares, visando ofertar um maior conforto aos usuários. Antes o 
serviço era realizado por apenas um motorista para veículos pesados, hoje contamos com dois e 
continuamos realizando as 09 (nove) viagens diárias com mais rapidez e conforto. A iniciativa do transporte 
para quem trabalha no Complexo faz parte do Plano de Gestão de Logística Sustentável (PLS), que se 
configura como uma solução para integrar considerações socioambientais em todos os processos do 
governo com objetivo de reduzir impactos à saúde, e ao meio ambiente. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
RESÍDUOS ELETRÔNICOS PARA INICIATIVA DE INCLUSÃO DIGITAL 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   

 
 
A segunda edição da Campus Party Brasília teve como tema “Cidades inteligentes”; o maior 

encontro de tecnologia do país, contou com o apoio do Ministério da Ciência Tecnologia e Comunicação 
- MCTIC e a Agência Nacional de Águas – ANA, em parceria com a ONG Programando o Futuro. Muito 
antes do evento acontecer, foi lançada a Campanha de Arrecadação de Lixo Eletrônico e durante quase 
três meses um ônibus – e o CRC Móvel adaptado como Centro de Recondicionamento de Computadores 
- percorreu a esplanada e no dia 26 de junho e encerrou na ANA com uma entrega simbólica de resíduos 
eletrônicos para a ONG Programando o Futuro. A Ong reutiliza este tipo de resíduo para promover a inclusão 
digital entre pessoas de baixa renda. Após a revitalização dos equipamentos recolhidos por essa ONG, eles 
são distribuídos para escolas públicas, telecentros, entre outros pontos que permitam a inclusão social.  
O evento ocorreu no Complexo Administrativo do SPO com a entrega de uma carreta repleta de lixo 
eletrônico, com mais de 3 toneladas de resíduos eletrônicos. Tivemos a presença da diretora-presidente da 
ANA, Christianne Dias, e de dirigentes do Ministério do Meio Ambiente (MMA); Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e Comunicações (MCTIC) e Instituto Campus Party.  

  
 

DICAS DE CONSUMO SUSTENTÁVEL 
 
 
ENERGIA ELÉTRICA 
  
 Quando for possível, aproveite a iluminação natural, mantenha as janelas e cortinas abertas; 
 Em locais desocupados as luzes devem ficar desligadas e em locais com muitas luzes acessas, é 
aconselhado a opção do desligamento alternado; 
 Implantação de sensores para ligar a luz nos banheiros; 
 Trocar as luminárias com reatores antigos; 
 Utilização de lâmpadas de LED; 
 Evitar o acumulo de ligações na mesma tomada, para que não ocorra o aquecimento e nem o 
aumento das perdas elétricas; 
 Equipamentos com o selo Procel são os mais indicados; 
 Não deixar a porta da geladeira aberta, desse modo o eletrodoméstico gasta menos energia para 
resfriar. 
 
COMPUTADOR 
 



 Desativar o monitor quando for se ausentar por um período de mais de 20 minutos e ao final do expediente 
é indicado o desligamento dos computadores e impressoras; 

 Mudar o protetor e o fundo de tela para opções mais escuras, a iluminação clara no monitor gasta mais 
energia. 
 
AR CONDICIONADO 
 

 Mantenha os filtros do ar condicionado limpos, a sujeira diminui a eficiência do equipamento e a força a 
trabalhar mais; 

 A parte externa do equipamento deve ficar protegida da incidência do sol, sem bloquear as grades de 
ventilação; 

 O frio em excesso deve ser evitado, é recomendado que a temperatura fique em 23ºC, desse modo o 
ambiente vai permanecer agradável a todos; 

 Nos momentos em que o local de trabalho permanecer sem ninguém por um longo tempo, é indicado que 
se desligue o aparelho e abra as portas e janelas, aproveitando a luz e a ventilação natural; 

 Quando o ambiente estiver ocupado deve-se manter as portas e janelas bem fechadas, evitando assim a 
entrada de ar do ambiente externo; 

 Quando estiver faltando aproximadamente uma hora para se encerrar as atividades no local do serviço, 
desligue o ar condicionado, aproveitando a temperatura que se mantém no ambiente. 
 
ELEVADOR 
 

 Evitar segurar o elevador; 
 Sensores na iluminação de cabine, para que a luz seja acionada apenas quando o aparelho for solicitado; 
 A utilização das escadas é mais indicada, pois faz bem à saúde e ajuda na economia de energia; 
 É aconselhado que se chame apenas um dos elevadores, dessa forma evita paradas em excesso e 

economiza energia; 
 Em caso de mais de um elevador, desligar um deles em horários de menor movimento. 

 
TELEFONIA 
 

 A utilização da internet é uma possibilidade favorável para reduzir as linhas telefônicas, alguns aplicativos 
podem ainda facilitar reuniões no ambiente externo de trabalho, não sendo necessário o gasto de gasolina 
feita no transporte; 

 Evitar usar o telefone de trabalho para assuntos particulares; 
 Ser objetivo no telefone é uma ótima forma de manter a linha desocupada para futuros telefonemas; 
 Sempre que possível evite as ligações para celulares, as taxas para esses equipamentos acabam sendo 

maiores. 
 
ÁGUA 
 

 Não esqueça de fechar a torneira quando acabar de usar, mesmo em pequenos intervalos; 
 Não é indicado o uso de mangueiras para a limpeza; 
 Certifique-se que o botão da torneira monocomando ou da descarga voltou ao normal quando foi 

pressionado; 
 Fazer instalação de descargas inteligentes no banheiro; 
 Usar bacias para lavar as louças da copa; 
 Fazer a coleta da água da chuva e reaproveita-la em situações que não exigem água potável; 
 Quando for visto vazamentos no ambiente de trabalho, comunique imediatamente o setor responsável, essa 

atitude vai ajudar a diminuir os gastos gerados. 
 
MATERIAL DE CONSUMO 
 

 Utilize somente o material necessário, se o material que precisa não se encontra no seu local de trabalho 
solicite somente o necessário; 



 É indicado o compartilhamento de materiais com os colegas de trabalho; 
 Reaproveite cada material que for possível; 
 A utilização de envelopes retornáveis é boa para reduzir o uso de material desnecessário, podendo também 

organizar de forma melhor a distribuição de informações; 
 Aquisição de materiais que evitam e reduzem a geração de resíduos, efluentes e emissões; 
 Trocar o CD ou DVD pelo uso do pen drive; 
 Utilize os versos em branco dos papéis que foram usados em alguma impressão; 
 Utilize copos trazidos de casa ou os fornecidos pelo local de trabalho de trabalho feitos de algum material 

reutilizável, evitando assim os copos descartáveis; 
 Se for necessário o uso de sacolas plásticas, que seja feito o uso de sacolas retornáveis.  

 
IMPRESSÃO 
 

 Pensar duas vezes antes imprimir um documento, textos curtos podem ser enviados por alguma forma 
eletrônica, não sendo sempre necessário sua impressão; 

 O armazenamento em nuvem eletrônica é um meio efetivo para trocas de informações entre outros 
usuários; 

 Uma boa revisão no documento que será impresso é importante para que não ocorra impressões 
desnecessárias;  

 Configure a impressora para impressões frente e verso;  
 Para destacar informações em um texto utilize o sublinhado ao invés do negrito;  
 Instalação de uma fonte chamada “EcoFont” em todos os computadores, que gera uma redução de até 

25% de tinta; 
 A configuração para impressão deve ficar no modo rascunho, esse recurso economiza até 10% da tinta; 
 Se as cores do documento que será impresso são dispensáveis para a compreensão do conteúdo, é 

recomendado a opção para imprimir em preto e branco. 
 
COLETA SELETIVA 
 

 Estão espalhadas lixeiras com diferentes cores que auxiliam na separação de lixo, procure elas para poder 
descartar de forma correta o lixo; 

 Evite utilizar copos retornáveis e caso sejam utilizados, descarte da maneira certa; 
 Reduza o que for possível, dessa forma o lixo produzido será menor; 
 Essas pequenas atitudes ajudam a reduzir e melhorar o aproveitamento do lixo que é produzido, fazendo 

esses resíduos seguirem seu caminho correto para a destinação final. Com isso a Administração Pública 
pode concentrar melhor seus gastos em serviços públicos, possibilitando uma melhor forma de vida aos 
cidadãos. 
 
 

Dicas ambientais na http://intranet/a3p/index.htm 
Com essas pequenas atitudes você dará grande contribuição para a preservação do Meio Ambiente, 

renda para os catadores e economizará recursos financeiros. 
 

“Comece por você – Seja um modelo de educação e ação ambiental” 
O Meio Ambiente agradece. 

Coordenação de Gestão Ambiental e Sustentabilidade - COSUS/ ANA 


